



# SSKS 療育ねっとわーく川崎

2012年2月20日発行  
No.147 (2800部)  
NPO法人  
療育ねっとわーく川崎  
発行者 江川 文誠  
編集者 谷 みどり

## こんなとき どうするの

① 障害者のバス利用に、「市バスと民営バス共通フリーパスを導入」と書いてあったのですが……？  
どうなるのですか？  
〈答え〉今までのバス券は、市バス特別乗車証と民営バス乗車券との併用はできず、さらに、給付内容に違いがありました。また、切り取り式の回数券は使えないことから、市バス特別乗車証、又は、民営バス乗車券の選択性から、平成24年10月から、市バス・民営バス共通のフリーパスに移行されます。  
② 共通フリーパスになると、適用範囲が狭くなるのですか？  
〈答え〉軽度障害者のうち、就業している方は就業先から交通費の支給を受けており、身体障害者手帳所持者、知的障害児者は既存の障害者乗合バス運賃割引制度(5割引)が利用できるため、平成25年4月から、軽度障害者(身体障害者5・6級、知的障害者B2)が対象外になります。ただし、社会福祉施設等に通所している方は、引き続き交付の対象になります。  
③ 介助者はどのようになるのですか？

Q タウンニュースで、「障害者の移動手段確保対策事業の見直し」についての記事を見ました。いろいろ変わるようですが……。  
〈答え〉重度障害者への支援の重点化を図るため、介護者の範囲が見直されます。交通バリアフリー化の進行、障害者自立支援法施行移動支援ヘルパー、行動援護サービスの充実などにより介護無しでも移動が可能となったことや、重度障害者福祉タクシー利用券交付事業の充実により、平成24年10月から、12歳以上及び12歳未満の身体障害者5・6級、知的障害者B2の介護者については、対象外になります(既存の障害者乗合バス運賃割引制度の利用により、第1種身体障害者手帳所持者、I・Q35以下、12歳未満の身体及び知的障害の介護者は、引き続き、半額になります)。  
④【重度障害者福祉タクシー利用券公布の見直し】とは、どのようになるのですか？  
〈答え〉病状により公共交通機関を利用することが難しかったため、タクシーを使つての移動が必要なので、平成24年10月から精神障害者保健福祉手帳1級

所持者が新たに追加されます。平成25年4月から福祉タクシーは通院のための利用が多く、タクシー券の割増が必要で、乗車1回につき1枚の制限があり自己負担が生じていたため、年間交付枚数を増やし、1枚あたりの単価が500円に引き下げになりますが、1回1枚の使用制限が複数枚使用できるようになります。(人工透析患者月あたり14枚年間168枚・その他の障害者月あたり7枚年間84枚)  
⑤ 今までの【初乗り範囲】ならタクシー券だけで乗れたのに、これからは差額は自己負担ですか？  
〈答え〉タクシー券の単価が1枚500円で、複数枚使えるので、2枚使えば自己負担は、必要ありませんが、1枚だけ使用の際は、差額が自己負担です。  
⑥ 福祉有償運送にも、タクシー券を複数枚使えるのでしょうか？  
〈答え〉重度障害者福祉タクシー利用券の見直しに伴い、タクシー券が複数枚使えるようになる予定です。(和田正義)

### 今月号の目次

- 1 こんなときどうするの……………1
- 2 第3次かわさきノーモラライゼーションプラン改定案……………2
- 3 療育ねっとわーく……………3
- 4 生活介護事業を開所……………5
- 5 明日香のたまご……………6
- 6 映画「普通に生きる」上映会のお知らせ……………7

(本誌3〜6頁は会員の配布)

# みんなの伝言板 2月のカレンダー



ご感想は e-mail : kouhou @ rond. jp までどうぞ  
☆編集メンバー谷、山崎健、杉田、遠藤

## はいきんぐくらぶずんずん

日曜日に開催予定  
☆多摩川を歩く会です。障害のある方もない方も、みんな楽しく歩いています。サポーター募集中！  
代表：桑原由起子  
副代表 渡辺百合子・三浦ルイ子  
お問合せは Rond・福田まで

## 地域自立支援協議会における当事者参加 ～堺市の取り組みに学ぶ～

川崎市では、障害のある方が安心して暮らせる地域づくりを目指して、地域自立支援協議会を中心としてさまざまな取り組みを行っています。「Nothing about us, without us! (私たち抜きに、私たちのことを決めないで!)」と盛んに言われるようになった今、地域自立支援協議会における当事者参加にも力を入れていきたいと考えています。そこで、全国に先駆けてつくられた堺市障害者自立支援協議会の「障害当事者部会」の皆さんをお迎えし、地域自立支援協議会における当事者参加の意義や現状などについて学びます。

【プログラム(予定)】  
13:30 受付開始・開会  
14:00～閉会 17:00  
14:10 川崎市障害者地域自立支援協議会における当事者参加について  
14:35 堺市障害者自立支援協議会と障害当事者部会について 三田 優子氏(堺市障害者自立支援協議会会長・大阪府立大学准教授)  
15:30 障害当事者部会の活動について 堺市障害者自立支援協議会障害当事者部会委員  
17:00 閉会  
200名(先着順)無料参加費  
平成24年2月10日(金) 14:00～17:00  
ラゾーナ川崎プラザソル  
【申し込み・問い合わせ先】  
特定非営利活動法人川崎市障害福祉施設事業協会  
電話 044-829-6610  
FAX 044-829-6620

(連絡先) 〒214-0014 川崎市多摩区登戸2981 サポートセンター Rond  
Tel 044-930-0160 Fax 044-930-0128 e-mail: info@rond.jp http://rond2981.jimdo.com/ (会費振込先) 郵便振込 00280-2-26842 特定非営利活動法人療育ねっとわーく川崎  
■会費・賛助会費の別をお書きください。振込用紙が必要な方はお知らせ下さい。年会費 2000円 賛助会費 一口 1000円

### 会員・賛助会員募集

# 映画『普通に生きる』お知らせ

サポートセンターロンド2号館・LiveLifeHouse ROCK! 開所記念映画会

3月1日（木）サポートセンターロンド2号館

10:30～12:00 開場10:00

13:00～14:30 開場12:30

18:30～20:00 開場18:00

◎入場無料（前回のニュースの観覧料金は訂正します）

◎駐車場はありません。近くにコインパーキングがあります。

◎観覧ご希望の方は、930-0160にご連絡ください。

「普通に生きる」の映画上映は下記でも行います。

2月10日（金）中原養護学校 10:30～12:30

2月24日（金）麻生養護学校 10:30～12:30 ソレイユ川崎 17:30～19:30

\*主催 川崎重症心身障害児者を守る会

◎入場無料

## 普通に生きる <http://www.motherbird.net/~ikiru> ～自立をめざして～

「どんなに重い障がいがあっても、地域の中で普通に生きてゆける社会をつくる」  
親たちはこの理念を信じてまっすぐに進んだ

### 【イントロダクション】

静岡県富士市にある生活介護事業所であら～とは、『どんなに重い障害を持っていても、本人もその家族も普通に生きてゆける社会をめざす』という理念のもと、親たちの努力で、ゼロから立ち上げた重症心身障害児者のための通所施設である。

重症児の多くは、嚥下障害、呼吸障害等のため、日常的な介護として経管栄養、痰の吸引、酸素吸入等の医療的ケアを必要とする。そのため、であら～には生活支援員の他に看護師も常勤し、毎日、それぞれの障害や個性に合わせたプログラムで日中活動を支援している。利用者は多くの人や地域との関わりの中で、社会性を身につけ、誰からも介護を受けられるように成長してゆく。そして親たちも、法制度の改革の波に揉まれつつも行政に働きかけ、自分たちのニーズにあった制度や施設づくりを行い続けてきた。

いずれは親も子もそれぞれの人生を明るく送れる地域社会づくりを目指して、『福祉の受け手から担い手となる』発想が、親たちの新しい未来を切り拓いてきた。

映画は、2つ目の施設建設計画が持ち上がった頃からの5年間を追う。



# 第3次かわさきノーマライゼーションプラン改定案 （入浴サービスの拡充について）

第3次かわさきノーマライゼーションプランの改定案が出ています。今回、この中で長年要望の多かった、訪問入浴サービスの利用回数が増え、平成24年度から増えることが、記されました。

## 訪問入浴サービスとは

訪問入浴サービスとは、自宅での入浴が困難な重度障害のある方が利用できる、入浴カーが浴槽を自宅に持ってきて入浴介助をするサービス



です。今までは、制度として認められるのは月に3回まで（7月～10月は4回）で、せめて週に1回の入浴は保証して欲しいと多くの声が寄せられていました。今回の改定案では、3回が6回まで（夏季は4回が8回）に利用回数が増やされています。

## 介護負担の大きい入浴

いままでもなく常時介護を必要とする重度の障害をお持ちの方の介助者にとって、入浴介護はもっとも負担の大きい介護のひとつです。家族向けのアンケート調査でも入浴介護が負担、または現在ほとんどかか将来は不安と回答される方が圧倒的です。実際、家族での介護が不可能、または自宅での入浴が段差などにより不可能となり、入浴は訪問入浴サービス頼みの月3回だけという方もいらっしやいます。これではとても「ノーマライゼーション」とはい

えない実情です。今回この回数が増えたことは歓迎すべきことですが、訪問入浴サービスだけで入浴をまかなうには、やはり回数が少ないといえます。

訪問入浴サービス以外での入浴となると、施設での入浴と訪問看護師やホームヘルパーに自宅に入ってもらった入浴介護があります。ただ、これにもいくつか制限があります。日中活動で通っている施設で入浴サービスを受けられる場合、訪問入浴サービスが受けられないという制限があります。併用ができれば週に2回の入浴ができるのですが、現状ではこれではできないことになっていま

## ホームヘルパーの入浴は

また、ホームヘルパーによる入浴も、自宅の浴室に段差など多くて人力では難しい、あるいは訪問希望

の時間が集中するため、なかなかうまく入ってもらえないという実情があります。また、児童の方の場合は通っている施設もなく、ヘルパー派遣には体重制限（20kg以上）などがあり使いづらくなっています。

## ニーズ調査を

このような現状を調査して、提言につなげようと川崎市の自立支援協議会で取り組みが始まっています。まずはニーズ調査ということでアンケートを実施する方向で動き始めました。入浴はプライベートな事柄です。それぞれの家庭の事情もありません。ニーズとしてあげるのは難しいのですが、施設や学校に通っている方だけではなく在宅の方の声も拾えるような調査になって欲しいと思います。

（遠藤真紀子）

# 明日香のたまてばこ



明けましておめでとうございませす。この前の続き…

二日目、六時に起床。思ったとおり緊張していて、殆ど寝れませんでした。こんな事では身体が持ちませんよね。いつになったら慣れるんでしょう？？ 着替えが済んだところで、一時間ばかり一人の時間。テレビを見ながら、あつという間でした。その後、食事。今日の朝ごはんは、牛乳&パン&ハム。野菜がないけどまっしょうがないよね。

さあ、いよいよ二時間一人で過ごす時がやってきました。携帯を電動のひじ掛けにくっつけ、イヤホンを耳に入れ準備万段！ヘルパーさんが帰った後、テレビを見たり料理本を読んだり…全然平気でした。携帯のイヤホンをしているのと、電動に乗っているという事ですごく安心できたような気がします。やはり、自分で動けるのはとても大きいです。一っだけ失敗した事が、天気が良かったので朝のヘルパーさんに洗濯物を外へかけてもらえば良かったと、一人の時に気づいてしまいました。あーあー。

午後から、ついこの前だけでも…。一人暮らしを始めた友達宅を訪問!! 先輩の家を見せてもらえるのは、これからしようとしている私にとつて、とても貴重な事。すごく楽しかったです。事務所でリーダーさんと待ち合わせ、徒歩で出発！リーダーさんの後ろをついて行く。行けども行けども、たどり着く気配がない。まだ歩くのかあ。やっと到着！二部屋&台所思った以上に広かった。私のイメージがまた膨らんだかなあ。ヘルパーさんとの時間の関係で、一歩先に友人宅を出発。途中からヘルパーさんと別れ、一人で事務所へ帰りました。歩道があるので、全然大丈夫と思いつつちよつとドキドキ！無事にたどり着きました。今度は、全く一人でお買い物。無印良品へ行きました。まず買いたい物がある程度決めてから、暇そうな店員さんを見つけて「手伝って下さい。」と頼みました。でも本心はもうドキドキ！会計もお金を出し入れしてもらい、無事終了。こちらが勇氣を持って頼んだら、絶対答えてくれるんですね。また一つ、自信になりました。 鈴木明日香

# 療ね 事務局便り

## 事務局会議

◆12月・1月の会議の報告をします。

12月21日開催 参加者 職員4名・理事2名・親7名・他1名  
★旧事務局長から、辞任のあいさつと療ねへの思い、新事務局長から自己紹介とこれからの療ねに対する思いが語られた。

★第3次川崎市ノーマライゼーションプラン改定に係る説明会開催↑和田さんが行ってきました。パブリックコメント、12月21日から1月27日まで募集。皆で声を挙げないと伝わらない。個人で意見を書いて出そうということ。簡易書きの方が伝わりやすいとの事。事務局としての意見は、療ねのニュースに載せる様にします。

★チヨイワルナイトの報告（笹本さ

一人暮らしを始めた友達宅を訪問!!

先輩の家を見せてもらえるのは、これからしようとしている私にとつて、とても貴重な事。すごく楽しかったです。事務所でリーダーさんと待ち合わせ、徒歩で出発！リーダーさんの後ろをついて行く。行けども行けども、たどり着く気配がない。まだ歩くのかあ。やっと到着！二部屋&台所思った以上に広かった。私のイメージがまた膨らんだかなあ。ヘルパーさんとの時間の関係で、一歩先に友人宅を出発。途中からヘルパーさんと別れ、一人で事務所へ帰りました。歩道があるので、全然大丈夫と思いつつちよつとドキドキ！無事にたどり着きました。

今度は、全く一人でお買い物。無印良品へ行きました。まず買いたい物がある程度決めてから、暇そうな店員さんを見つけて「手伝って下さい。」と頼みました。でも本心はもうドキドキ！会計もお金を出し入れしてもらい、無事終了。こちらが勇氣を持って頼んだら、絶対答えてくれるんですね。また一つ、自信になりました。 鈴木明日香

んより）参加者197名、出演者90名、ボラ10名

来年度の夏8月に川崎市内で開催する予定で準備を進めている。↑楽しみにしてま〜す！

★24年1月から生活介護を始める。2号館一階とライブライフRockで開所するにあたって、3月1日に「普通に生きる」の映画会を2号館で開催する。1 day上映

「重く守る会」でも2月中に上映会をする。中原養護学校（ほつとサロン）・麻生養護学校・ソレイユで

★会費について 来年度から、会費が変わるので2月にお知らせする。利用会員・正会員・賛助会員

会員になってもらう声かけをする。↑強制はできないが

★ほつとびあ活動報告↓地道に活動

★その他

♡市民が立ち上げた施設に補助が欲しい!!（ノーマライゼーションプランにないものには施設費がつかないそうです）

## 編集後記

【療ね事務局】とは一体 何？ どんことをしているの？ 本来は、「定款にある目的を達成するために、または、少しでも近づくように、提言や具体的活動を志向していくこと。」にあります。11年の歳月を経て、在宅介護をスタートに、各種の滞在型サポート（外出サポート）ケアホーム生活介護（センターロンド）として、次々と提供する事が出来はじめています。では、改めて、12年目からの【療ね事務局】とは一体 何？ どんなことをすべきなの？ それは、障がいを持つ当事者を取りまく環境の変化や、制度の改変などに【変化対応】すべき事とは思いますが。ただ、一つだけ普遍で、常に忘れてはならない【原点】は：「当事者や、その家族が集い、当事者や、その家族の【大いなる将来】を考え、その実現のために行動し続けること。…そして実現のために行動し続ける中に【本当に大切に必要なネットワーク】が生まれる。」「大いなる将来」は待っていても実現しないと思えます！…切迫した現実を押し流される前に行動をおこさねば…とも思っています。これが、12年目からの【療ね事務局】の大きなポイントになるでしょう！【大いなる将来】を考え、その実現のために行動し続けるために毎月 第3水曜日に集う機会…。これが【療ね事務局会議】です。療ねの会員の方なら、どなたでもご参加頂ける【月一回の機会】です。どうぞ、一度、様子を見にでも何でも、ご参集してみてください。

（前田龍郎）

い。いろいろな問題がでてくる。【参加者の自己紹介】

Mi 安心して託せるホームがあればいい

Ma 親が子どもの自立をはばんでいい（この発言の後、皆、ハッと顔）

Wa グループホームを考えている。まだまだロンドを頼りに！

I ホームに入っている。週末に帰宅したときにホームでの生活内容を連絡帳で確認すると一喜一憂、心配

は、ホームの立て替えの時どうなるのか？ずーっと入っていられるのか？

T 入所して6年。学校に通っている方が30人位いる。院内学級。親たちが必要をだせば、学校に通うのも可能になると思うが、親ができない状態

M 仮死出産、重複障害、子どもの状態にあつた通所先が見当たらず妥協して決定した。自宅の1Fをロンドにお願ひして生活介護の場に、重心のお子さんの居場所として

O 子どもの入院しているとき、谷さんが訪問で来てくれていた。「何かできることありますか？」の問いがあり。きつかけをもらい、いろいろな出会いがたくさんひろがった。

Y 今年25歳に、重度の子を安心して任せられる看護師さんがいなかった。卒業後の居場所に職員・看護師に経験者が殆んどいなく、親として

一生懸命わかってもらおうと動いたが、職員には逆効果になってしまった。職員は殆んど入れ替わり、今は良い対応に。

S グループホームを考えている。今年27歳に、父親が亡くなり兄弟も自立して母と子の生活に。いろいろな思いをぶつけられる相手が母だけになり、より母子の関係が強くなつてしまっている。

★情報 重心施設（定員20名）が↓生活介護施設（定員35名？）に？来月はつきりする。保護者会で重心専門の施設として、要望をだす。

★3月1日映画会について 担当を決めた。映画会詳細は別掲。

★第3次ノーマライゼーションプランについて和田さんより説明会の報告あり、詳細は別に掲載

★事務局長より

将来に対しての不安、行政にぶつけるだけで解決するのか？ 障害を持つ当事者・家族の大いなる将来を考える。事務局のなかには、生活介護の場やグループホームをたちあげたメンバーがいる、ノウハウ本をつくりたい。誰でも思いがあれば立ち上げることができることを知ってもらいたい。事務局は皆で考える場であり、誰でも参加オケイ、実現するためにどうすればを考える場になりたい。（佐藤 良子）

# 療ね事務局長交代にあたって

山崎健一

個人的な事情により1月から事務局から離れることになりました。私が療ね事務局で、他では得られない多くのことを仕事としてできたことは幸運だったと思います。

時も「支援費制度」から「障害者自立支援法」そして今進んでいる「障害者総合福祉法（仮称）」へと10年で3回も法律が変わるといって、かつてない大変めまぐるしい時代でした。

障害福祉施策が良い方向に向かうのかな？と思ったら「財政難」を理由に「応益負担」という考えになり、それでは障害者は「死活問題になる」と批判が出ると、言い方を変えて「持続可能な仕組み」として「応能負担」とされてきました。

また、25年8月以降には障害者総合福祉法（仮称）が施行される見込みになっています。今度は本当に必要なところに必要だけ支援が届く制度になってほしいものです。

川崎は昔、福祉は充実している都市としての顔を持った時期もあった

ようですが、いつの頃からか近隣の東京や横浜に比べると見劣りする部分が多い街になってきているようです。

特に、緊急に支援を必要とする人たちへの施策が十分でないことが問題で、事務局ではこの問題を中心に取り上げてきました。

「こんなときどうすればいいの」という声に、すぐに支援が届くような仕組みを目指すことが行政の役割であって欲しいと思いますし、私たちはそれでも足りない部分をネットワークとして作っていきたくないと願ってきました。

その意味で、障害者をサポートする人材の発掘育成についてはサポートセンターロンドで成果が上がって来ていると思います。

しかし、緊急一時保護や養護学校卒業後の進路先、養護学校の過大化、通学や外出時のサポートについては公的支援としての整備が必要です。

長く、時間がかかることもかもしれませんが、あきらめないで力を合

## サポートセンター ロンドから

### 生活介護事業を開所

2012年1月から、2か所で生活介護事業を始めました。街の中で、楽しく生き生きと生活しよう！

\* Live Life House ROCKI & RONDOは、麻生区東百合丘で開所しています。  
\* RONDOは、多摩区登戸「サポートセンターロンド」2号館1階で開所しています。

どちらも10名定員の小さな生活介護施設です。現在、RONDOは3名、ROCKIは1名の方が利用されてい



和室



活動室



介護用リフター付浴室

ます。

\*対象：重度重複障害のある在宅の方、通所先がなくてお困りの方。

\*対象地域：高津区・宮前区・多摩区・麻生区を基本としています。それ以外の方は、ご相談ください。

\*支援内容：

- (1) 相談及び援助
- (2) 入浴・排せつ・衣服着脱・清拭等の身体介護
- (3) 食事の提供と食事介助
- (4) 日常生活訓練
- (5) 創作的活動
- (6) 外出支援

(7) 健康管理

(8) 家庭訪問支援

\*医療的ケアのある方は、ご相談ください。

\*見学・相談受付：利用を希望される方は、直接ロンドにご連絡くださるか、生活支援センターや福祉事務所のケースワーカーさんにご相談ください。

\*連絡先

TEL044-930-0160

### 2012年度年会費納入のお願い

いつも、療ねとわーく川崎をご支援していただきありがとうございます。2012年度(2012年4月～2013年3月)より会員登録を次のように、3グループに分けさせていただきます。どの会員を選択されるかを年会費納入時「郵便局の払込取扱票」に明記して下さい。

正会員：総会議決権がある会員（年会費 2500 円）  
賛助会員：療ねとわーく川崎の活動に賛同するが、総会議決権のない会員（年会費 1000 円以上）会報はお届けします。  
サービス利用会員（利用会員）：サービス利用が目的で、総会議決権のない会員（年会費 2000 円）

福祉有償運送を利用される方は、利用会員が条件となります。その他のサービスを利用されている方も、ご協力いただけると助かります。

### 被災地・山田町支援

みなさん、ご支援ありがとうございました。12月27日、山田町の仮設住宅に福田と谷でおそばを配ってき

ました。前回同様、岩泉の源さんから、仮設住宅の集会所に、おそばと麵つゆとかまぼこを500

家族分届いていました。厳寒を予想していましたが、快晴無風

で思った以上に暖かく、動きが楽でした。下村さんのご一家が

車を出してくださいだったので、お友だちのお手伝いもあり、4カ

所の仮設住宅を1軒1軒回って配りきることができました。

仮設住宅は、壁が薄く、窓の内側に風除けを付けても隙間風

がヒューヒュー入ってきます。こたつを置きたくてもスペース

がありません。狭い住居にストレスを感じている人も多いそうです。今、現地で一番困っているのは野菜不足。遠くまで行かないと買えないし高価だそうです。今回は、野菜を届けたいです。